



GACETA DE MADRID.

ARTICULO DE OFICIO.

El REY nuestro Señor, nuestra amada REINA y la augusta Infanta, igualmente que SS. AA. RR. los Sermos. Sres. Infantes, siguen sin novedad en su importante salud en el Real sitio de S. Ildefonso.

El Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de Gracia y Justicia ha comunicado al Consejo por medio del Excmo. Sr. decano Gobernador interino de él con fecha 14 de este mes la Real orden siguiente:

Excmo. Sr.: El señor secretario del Despacho de Hacienda me dice de Real orden en oficio de 31 de Julio último lo que sigue: Excmo. Sr.: He dado cuenta al REY nuestro Señor de un oficio en que el superintendente general de Policía, refiriéndose á otro del subdelegado del ramo en Leon, da cuenta de haberse oído en aquella ciudad la voz de *muerá la Empresa de arriendo de los derechos de puertas*, cuyo exceso se repitió el día 23 de Mayo último entre las filas de los Voluntarios Realistas; sin que á pesar de las diligencias practicadas por dicho subdelegado de Policía se haya podido descubrir los autores, por lo cual ha prevenido á este el superintendente general que por ningún concepto permita semejantes demasías, respecto á que no conducen á otra cosa que á debilitar la fuerza realista con gran placer de los enemigos del trono y de la prosperidad de la nación; y enterado S. M. de esta ocurrencia, y de que sin embargo de que ya por Real orden de 29 de Junio próximo, de que se dió conocimiento al superintendente general de Policía, se encargó á las autoridades de Real Hacienda el cumplimiento de las de 15 de Febrero y 6 de Mayo del año último, conminándolas con el Real desagrado de S. M. en el momento en que la Empresa de derechos de puertas se vea contrariada; en cuya consecuencia parece regular que se hayan acordado las medidas más eficaces para evitar la repetición de semejantes excesos, es la soberana voluntad de S. M. que por el ministerio del cargo de V. E. se comuniquen las órdenes convenientes á todas las autoridades que de él dependen, haciéndoles conocer los beneficios y ventajas que así en cuanto al establecimiento de una administración más productiva para el Real erario, como á la puntualidad con que ingresan en arcas Reales los productos de puertas y arbitrios municipales, locales y temporales ha conseguido la Real Hacienda y los partícipes por medio del arriendo de aquellos; y que así por este hecho, como por otras razones de no menor importancia, se halla el gobierno en el caso de proteger á la Empresa del indicado arriendo, sosteniendo la observancia del pacto, á lo cual están obligados á concurrir todos los empleados respectivamente, sea cual fuere la clase y categoría en que se hallen y el ramo á que pertenezcan. De la propia Real orden lo traslado á V. E. para la inteligencia del Consejo y efectos consiguientes al cumplimiento de la preinserta soberana resolución.

PARTE NO OFICIAL.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

POLONIA.

Kalisch 26 de Agosto.

Antes de ayer entraron aquí tres regimientos rusos de caballería con 8 cañones al mando del general Knorring. Reina la mayor tranquilidad en esta ciudad: las tropas rusas que han estado acampadas á unas dos verstas de aquí, han pagado en metálico todos los viveres y demás géneros que les han suministrado los habitantes. Este cuerpo de caballería será reemplazado por la infantería, por tener que marchar á Czentochau. El águila rusa ha sido colocada en lugar de la de Polonia, única alteración que ha habido; pues las autoridades locales no se han mudado hasta ahora.

El general Dombrowski, nombrado presidente del gobierno provisional del reino de Polonia por el conde Paskewitz, deberá establecerse en Kalisch.

Se asegura que se intimará por tres veces á Varsovia que se rinda, y en caso de negarse á ello se comenzará á bombardearla, y seguirá esta operación hasta que se someta. Ha estallado en aquella ciudad una contrarrevolución; pero sus factores no han logrado el objeto que se habían propuesto. Muchas personas han perecido en ella, principalmente las que eran de opinión se entregase la ciudad. (G. de E. de Prusia.)

PRUSIA.

Berlin 31 de Agosto.

El 24 del corriente llegó á Kalisch un destacamento de tropa rusa, que no se alojó en la población, y sí en un campamento alrededor de ella. Este destacamento, que está bajo las órdenes de los generales de division Knorring, que es el gefe, Schilling y Markow, se compone de tres regimientos de caballería, una batería de artillería á caballo de la guardia, y corto número de cosacos: toda esta fuerza se hallaba en Lituania con el general Kreutz; pero al llegar al Vístula fue destacada para relevar al cuerpo del general Gerstentzweig, que ha sido destinado al territorio de Czentochau con encargo de arro-

jar de él todos los soldados polacos que allí pueda haber dispersos, y hacer que vuelvan á los puestos que ocupaban anteriormente los cajeros y empleados polacos que están refugiados en él. En ninguna parte se han encontrado empleados, por manera que los rusos hallan mil dificultades para ejecutar su plan, que era reponer por todas partes las cosas en el estado que antes tenían.

Aun no se sabe cuánto tiempo permanecerá este cuerpo en Kalisch y sus inmediaciones; pues espera órdenes del feld-mariscal. La entrada de los rusos en Kalisch se ha verificado sin oposición; antes al contrario, los magistrados salieron á recibirlos fuera del arrabal, asegurándoles que siempre han sido fieles al Monarca ruso. Los vecinos han llevado al campamento los bastimentos de que carecían los rusos, y estos han pagado lo que han tomado.

Lo único que se sabe del ejército principal ruso es que su cuartel general está á milla y media de Varsovia, y las avanzadas á tres cuartos de milla de la misma. Aseguran que si los rusos no han presentado batalla, ha sido porque el feld-mariscal espera el éxito de la division que reina en el ejército polaco y en Varsovia, de cuyas resultas podría ser que los asuntos de Polonia terminasen sin mas efusión de sangre. El bombardeo de Varsovia no se verificará sino en caso que no haya otro medio de rendir la ciudad. El feld-mariscal tiene todavía esperanzas de tomar posesion de la plaza por medio de negociaciones, á lo cual contribuye mucho la disposición en que se hallan los vecinos, que padecerian mucho con el sitio. (G. de Estado de Prusia.)

Escriben del cuartel general de Nadarzin con fecha 22 del corriente que nada habia ocurrido en el ejército. El 19 el feld-mariscal hizo un reconocimiento, y por la tarde avanzaron sus tropas hasta media milla de Varsovia, sin que resultase por esto ninguna acción. El 21 por la noche salió de sus atrincheramientos una gran parte del ejército polaco; pero nada emprendió. Parece que se han destacado contra el general Rosen unos 10 á 1200 hombres; pero el general recibió orden de evitar una acción contra el grueso de sus fuerzas, y de mantenerse en sus puestos cuanto le fuera posible cerca del enemigo. Se ha intentado quemar el puente de barcas de Praga; pero esto no se ha conseguido, porque se pudo apagar al instante el fuego.

El general Rudiger permanece en las cercanías de Radom, y enfrente de él se halla en una buena situación un destacamento polaco. Se dice que el 21 se oyó un fuerte y largo cañonazo por esta parte.

El teniente general Kreutz ha debido llegar al ejército el 28. Su ejército y el del general Rudiger reforzaran al del equide Paskewitz con 3000 hombres de infantería. La llegada de estas tropas será, segun se cree, la señal de concluirse la guerra. (Idem.)

Una division de 30 infantes se reunió ayer al cuerpo mandado por el general Knorring, que permanece siempre acampado en la inmediacion de Kalisch. Este cuerpo aguarda otros refuerzos de consideracion, entre ellos 1000 hombres, que ya estan en camino, destacados del ejército principal que se halla á los alrededores de Varsovia.

Dentro de pocas dias quedará reorganizado el palatinado de Kalisch. Se ha publicado una proclama previniendo á los empleados que habian abandonado sus destinos que pueden volver á ellos dentro del término que se les concede, seguros de que serán perdonados. En general los habitantes del palatinado de Kalisch no son desafectos al gobierno ruso.

Segun noticias de Varsovia, Morawski, nombrado últimamente ministro de Guerra, ha hecho dimision de este destino.

En este instante se dice que han llegado avisos del bajo Vístula, segun los cuales la tropa rusa ha hecho un movimiento retrogrado, habiendo inutilizado el dia 30 de Agosto los puentes que tenían sobre el Vístula á las inmediaciones de Schilling, á la izquierda de la derecha del Vístula entre Bozanowo y Wysogrod, y trasladando aceleradamente á la izquierda de dicho rio los almacenes que tenían junto á la mencionada aldea; pero estas noticias necesitan confirmacion. (Idem.)

Idem 2 de Setiembre.

S. M. ha mandado que el ejército vista de luto por tres dias en obsequio del difunto mariscal conde de Gnesenau.

Por orden de S. M. se van á construir varios edificios públicos, con objeto de proporcionar ocupación á los habitantes de Berlin que se hallasen sin trabajo en caso que los negocios públicos se paralizasen. S. M. se reserva tomar otras disposiciones de esta clase en caso que la necesidad lo exija. (Id.)

AUSTRIA.

Viena 31 de Agosto.

Se han recibido de Hungría noticias satisfactorias sobre las revueltas de los paisanos, cuyos excesos han sido comprimidos, principalmente en Zips, Zemplin y Sarosch por la pronta llegada de algunos miles de soldados de línea; se arrestaron unos 400 paisanos, cuyas causas estan ya en los tribunales, y se afijó que siete de ellos fueron condenados á muerte, cuya pena se ejecutó en Eperirs. En los alrededores de esta ciudad, donde los paisanos habian cometido atroces excesos recorriendo los campos á bandadas y robando los palacios y hu-

redades de los señores, bastaron algunas compañías del regimiento infantería de Giulai para restablecer el orden y proteger las propiedades que aun no habían sido atacadas.

Se atribuyen semejantes desórdenes, que infaliblemente se habrían propagado sin la fuerza militar, á una gran carestía de víveres y á las exacciones excesivas que los señores ó sus empleados hacían de sus colonos, pues que donde estos han mirado con misericordia á sus pobres súbditos, no solo la tranquilidad se ha mantenido, sino que los mismos señores protegieron las propiedades señoriales.

El embajador de Baviera conde de Bray, y el de Dinamarca conde Bernstorff, han vuelto á su puesto, cerca de nuestra corte, y se han alojado en las inmediaciones de Schoenbrun. (*Gaceta de Augsburgo.*)

INGLATERRA.

Londres 8 de Setiembre.

Hoy está cerrada la lonja con motivo de la ceremonia de la coronación. En fin, gracias á Dios, la comision ha terminado la discusion del bill de reforma. Lord John Russell solo ha dicho las palabras siguientes: «Sr. presidente: pido que se presente á la Cámara el bill con sus adiciones y correcciones.» A estas pocas palabras siguieron muchos aplausos que se repitieron cuando el presidente dejó su asiento. El martes próximo se tomará en consideracion el bill.

Nos aproximamos mas y mas al momento de la gran crisis; á saber: la presentacion del bill en la Cámara alta. Ya se aguardaba con corta diferencia todo lo que ha sucedido en la Cámara de los Comunes, excepto las dilaciones, que no se creyó fuesen tantas. En cuanto al éxito del bill no se podia dudar de él vistas las elecciones. Pero no hay la misma seguridad respecto á la Cámara alta. Reina mucha inquietud acerca de lo que en ella va á suceder. Todo depende del pueblo: es de desear que se muestre digno de los privilegios que se le van á conceder. Ya se comprenderá lo que queremos decir. (*Morning-Chronicle.*)

En el *Atlas* se lee el artículo siguiente:

«Hemos sabido por un conducto digno de toda nuestra confianza que se hallaba actualmente en Londres un agente del gobierno francés para tratar de la compra de 5000 fusiles, de cuyo número habia ya recibido 1000, y los restantes se estaban construyendo con mucha actividad, sobre cuyo asunto sabemos que hace algun tiempo circulaban voces bastante inciertas; pero ahora salimos ya garantados de la autenticidad de nuestra noticia.»

El *Correo* confirma esta noticia, aunque pretende que el *Atlas* ha padecido equivocacion en cuanto al número de los fusiles pedidos, añade: no siendo posible al Mariscal sacar tan pronto como quisiera de las fábricas de Francia el número de armas que necesitaba, habia pedido 2500, que le han costado mucho mas caros que si los hubiera comprado en Francia. Es digno de notar que poco tiempo antes de llegar á Londres el agente del mariscal Soult ya habian hecho los agentes de los Borbones pedidos considerables de armas y municiones para efectuar una contrarrevolucion en Francia.

El *John-Bull* publica el artículo siguiente:

Parece que á las instancias repetidas que los embajadores de Austria, Prusia y Rusia reiteraron en Londres, ha enviado nuestro gobierno en la noche de antes de ayer la *petición definitiva* acerca de que saliesen de Bélgica todas las tropas francesas antes que se tocase á una sola fortaleza, y de que se restituyese inmediatamente á D. Miguel la escuadrilla portuguesa. En toda la serie de estos pasos Mr. de Talleyrand se ha mostrado como bondadoso caballero. Las únicas dificultades que han retardado se enviase este *ultimatum* han procedido de la delicadeza del lord Grey, que teme que si el Rey de los franceses accede á esto, caerá inmediatamente el ministerio Perier: acontecimiento que mira S. S. como perjudicial á él y á sus amigos. El *ultimatum* sin embargo salió; y si el lord Palmerston no se olvida de abrir la contestacion que reciba, podremos aprender alguna cosa que ilustrará las diligencias anunciadas por el lord Aberdeen.

Desde 1789 hasta 1801 la Francia ha vivido sucesivamente bajo 10 gobiernos diferentes. La union contra naturaleza del *Gallo con el Leopardo* podrá muy bien producir un undécimo gobierno. En el mismo espacio de tiempo ya indicado se han conocido 225 ministros: en este concepto es necesario convenir que si sobre 32 millones de Soberanos es tan pequeño el número de aquellos que pretenden tener parte en esta distribucion tan lisonjera, ciertamente que esta perspectiva no debe ni somar ni exaltar á los jacobinos. (*Albion.*)

FRANCIA.

Marsella 9 de Setiembre.

Los funestos acontecimientos que se suceden continuamente en todo el Mediodia; los asesinatos de Nimes y de Tarascon; la plantacion de un arbol de libertad verificada por algunos furibundos hasta en las mas miserables aldeas, á pesar de la oposicion de las poblaciones enteras, y de la prohibicion del gobierno; la eleccion de Mr. Berryer anulada en Marsella por una fuerza brutal; y en fin, las escenas que llenarán de horror y espanto á esta misma ciudad en los dias 15 y 16 de Agosto último, son otros tantos hechos que prueban hasta la evidencia en nuestras provincias la critica situacion en que nos hallamos, y cuyas causas todos debemos buscar.

En primer lugar, comencemos por la guardia civica, porque en todo el reino es la primera autoridad y constituye la principal fuerza. Creada en medio de circunstancias borrascosas, no deberia esta guardia nacional llegar á ser en el Mediodia lo que es en Paris y en las provincias del Norte? Qué motivos podrán alegarse de buena fe para dilatar tan indefinidamente entre nosotros la organizacion de este cuerpo tutelar? La Francia nos lo ha negado? Nos hallamos fuera de la ley? Por lo ménos así lo parece. En Montpellier anula el prefecto por su propia autoridad las elecciones que hizo la guardia nacional, y este ejemplo fue en seguida imitado por algunos pueblos. En Nimes, en Tolosa y en todo el Languedoc basta ser católico para ser excluido de ellas. En casi todas las demás ciudades del Mediodia los mas distinguidos son tambien excluidos por pocas sospechas que haya de ellos por lo que se llama *carlismo*; en Marsella en fin se ha diferido para el mes de Octubre la organizacion definitiva de la guardia nacional. Pero los que así se ven exceptuados, y

forman la mayoría del pais, ¿no tienen que defender con su vida, así como los otros, una familia, bienes y alguna industria?

Todo en el orden social está encadenado ó ligado: una guardia nacional, por mas completa y bien intencionada que fuese, no seria suficiente todavía si la eleccion de los jurados se hiciese constantemente por un solo partido. Seria inútil en efecto que los guardias nacionales aprehendiesen á los perturbadores, si estos estuviesen bien seguros de hallar en casi todos sus jueces hombres de una opinion tan exaltada como la suya. Pero echemos la culpa de esto con sentimiento nuestro á los prefectos; pues las listas formadas por ellos estan hechas de tal modo, que se hace inútil intervenga despues la suerte. La ley es violada en su espíritu por la parcialidad con que se desechan los nombres que representan nuestra doctrina, verdadera opinion del pais.

Así pues la justicia de los jurados nunca seria ilustrada, imparcial é imponente, sino cuando las autoridades dejen de designar las personas que se ensierran en el círculo estrecho, trazado por un miserable partido, y se elijan á su vez á todos los que la ley concede el ejercicio de las nobles funciones judiciales.

La tercera causa del descontento y de la agitacion que se observa en el Mediodia es la vergonzosa relajacion de las costumbres, y el desprecio de las leyes y autoridades. En efecto, podemos así asegurarlos, fundados en los innumerables datos y noticias que todos los dias recibimos. En todo el Mediodia no se halla unidad, armonia, ni firmeza en la administracion. Los prefectos son desobedecidos por las autoridades subalternas, los consejos municipales se ponen en movimiento, se agitan por cualquier cosa, llegando á ser muchas veces tanto su alboroto que muchas veces se estremece el edificio.

A pesar de la repugnancia que tenemos en tocar ciertos asuntos delicados, debemos todavía manifestar una de las llagas cancerosas de nuestro desgraciado pais; porque proponiéndose este periódico indicar los deseos y necesidades del pueblo, si llegase alguna vez á hallarse en las manos de los ministros, puedan despues de leerlo reflexionar sobre el estado horroroso á que se hallan reducidas nuestras provincias, y cuyas consecuencias podrán llegar á ser bastante funestas. El descontento que causan todos los males de que acabamos de lamentarnos, no es nada respecto de la asperacion que ocasiona el odio tan enconado y manifiesto que se tiene al clero y á las cosas religiosas.

En todos los periódicos de la revolucion y del gobierno se acumulan infames calumnias contra los venerables sacerdotes; se refieren indecentes anécdotas inventadas por los impíos para ridiculizarlos ó difamarlos; todo en fin conspira á envilecer cuanto pertenece á la fe y religion. El público se indigna, pero no hay un magistrado, una autoridad que se atreva á volver por tantas virtudes ultrajadas; y si alguno consiente en proteger la religion, no se obtiene esta proteccion sino despues de haber sufrido muchos insultos y vejaciones; no se halla un magistrado que se atreva á combatir vigorosamente esta corrupcion impia, esos principios desorganizadores, la vergüenza de la Francia; ¿qué digo? No hemos visto hombres que careciendo de aquellos sentimientos de que se hallan animados los marseleses, han pedido se suprima esta silla episcopal, en donde admira esta religiosa ciudad un venerable modelo de las mas edificantes virtudes, y que se privase de su primer pastor á la tercera ciudad del reino, despreciando los votos expresados públicamente por la mayor parte de sus habitantes?

Para completar el cuadro de la actual situacion del Mediodia de la Francia, es preciso añadir á estas cortas reflexiones el estado algo minucioso de tantos nombramientos escandalosos.

Ved pues cual es nuestra situacion á que nos ha conducido un siglo de pérdidas intenciones, de dañada voluntad, de imprudencia y de perversidad. En casi todo el Mediodia la guardia nacional no es mas que la minoria armada contra la mayoría; los jurados no son sino comisiones políticas: las autoridades locales se manifiestan desunidas, vacilantes, caprichosas, y muchas veces insurreccionadas entre sí ó contra el poder ministerial: la religion llora los insultos que se hacen á sus dogmas, á su culto y á sus ministros, y se lamenta de verse entregada á los caprichos de algunos hombres en desprecio de la Carta y de las leyes.

Segun esto ya no nos admiraremos al ver como se propaga este descontento.

Nunca dura mucho tiempo el orden donde no existe la justicia. El pueblo del Mediodia es generoso, ufano y fogoso; y se le humilla, se le ultraja. Sus habitantes se lamentan en el seno de sus familias; desean los inocentes placeres y el reposo doméstico; pero se desencadenan contra ellos hombres criminales, sanguinarios, odiosos y perturbadores que no pertenecen á nuestras provincias ni á la Francia.

El pueblo del Mediodia conserva fielmente el depósito de aquellos principios de estabilidad, de aquellas doctrinas tradicionales de que tienen necesidad todos los gobiernos, cualquiera que sea su origen; y por lo mismo se trabaja en corromperle: esto es para él la mayor injuria. Es religioso en términos que su fe llega á ser una heroica exaltacion, y por esta misma razon se ultraja á su vista el culto del Santo de los Santos, los ministros de la religion, y hasta el mas humilde cristiano de la ciudad, cuya virtud es un fiscal, un vivo tormento para algunas conciencias pervertidas.... (*G. del Mediodia.*)

Tolosa 10 de Setiembre.

Escríben de Paternay (la Vendee) que la batida que las tropas han hecho por todos estos bosques no ha tenido otro resultado que el de destruir todos los setos y cercados, y el de robar á los pobres vecinos y habitantes. En la Roche-d'Amailoux se llevaron de la casa de un desgraciado colono llamado Cousin 90 francos, que era todo el caudal que habia podido ahorrar este desgraciado. En Saint-Girmain-la-Chaussée los soldados entraron en la casa de Touraini, que era el herrador y tabernero; comieron y bebieron hasta que no pudieron mas, y despues de hartados tiraron á la calle todo el pan que habia quedado; derramaron todo el vino que habia en la taberna; rompieron todos los jarros, vasos y platos que encontraron; en fin, comietieron todo género de exceso; y el infeliz Touraini, que inmediatamente dirigió sus justas quejas y reclamaciones á los respectivos gefes, no ha sido ni escuchado ni atendido. Son tantas y tan grandes las vejaciones y desgracias que se han tenido que sufrir en todo este pais, que no hay tiempo para referirlas. ¿Y cuál ha sido el resultado de todo este aparato y ruido militar? La muerte de un recluta, y la prision de otro. Tambien han arrestado cerca de Neria á dos miserables desertores; y hé

aquí todo lo que había en la Vendée, pues ya no se oye hablar ni de Diot ni de Robert.

Los belgas en lugar de su antigua bandera han adoptado la tricolor, que son encarnado, amarillo y negro. También se dice que quieren reemplazar en el escudo de armas de la nación un cangrejo en lugar del antiguo león belga; pero con la inscripción de *En avant, marchons*. Algunos sujetos, teniendo en consideración los servicios del gallo francés, propusieron una polla mojada.

El precio del pan se aumenta: una escuadra inglesa se dirige al Mediterráneo; y puede ser sea hacia Argel; el norte está muy sombrío y cubierto; el mediodía despejado y muy acalorado; ¡bailaremos pues en este invierno! (C.)

Escriben de Narbona que el día 6 del que rige la tranquilidad pública ha desaparecido: el motivo ó pretexto de los desórdenes ha sido la continuación en percibir la contribucion de derechos reunidos. El pueblo gritando: *viva la libertad! que no haya jamas derechos reunidos!* se dirigió á la casa consistorial y á la del corregidor, rompieron los vidrios, destruyeron las ventanas; pero en el momento que estaban las puertas casi desquiciadas, se presentó un destacamento del 4.º de línea á quien la autoridad mandó *hiciese fuego sobre el pueblo*: los soldados llenos de moderacion y prudencia se han abstenido de ejecutar una orden que hubiera causado los mayores desastres: sin embargo, la exasperacion del pueblo es tan grande, que en el instante en que escribimos están tocando la generala en todos los cuarteles y barrios de la ciudad: *el ayuntamiento acaba de declararse en permanencia*, y á toda prisa se han despachado partes al prefecto del Aude y á Paris. (Memorial de Tolosa.)

Paris 11 de Setiembre.

Bolta de ayer. Cinco por 100 consolidados 88 f. 40 c. Acciones del banco 1535. Empréstito Real de España 633. Renta perpetua 47 1/2.

Hay motivo para asegurar que al tratar la Cámara de los Pares de la ley relativa á la dignidad de Par, habrá presentes 120 Pares de Francia (G. de F.)

El general Roder es definitivamente el que reemplaza al feld-mariscal Gneissau en el gobierno y mando militar del ducado de Posen. (Id.)

El día 4 del que rige varios vendedores de vinos, licores &c., en número de 15 á 20, se presentaron en la administracion de los derechos reunidos de la villa de Beaumer (Provenza); se apoderaron de todos los libros de registro, é hicieron con ellos una hoguera; pero con tal rapidez, que la autoridad no tuvo tiempo para impedirlo: este plan concertado por tan pequeño número de individuos no pudo conocerse ni traslucirse, ni por la policía ni por el corregidor, cuyos esfuerzos fueron inútiles para impedir que el fuego consumiese todos los registros, guías, apuntes y papeles de la referida administracion: sin embargo pudieron todavía impedir que los incendiarios continuasen sus excesos, pues aun llegaron á tiempo para dispersarlos en el momento que ejecutaban sus planes en otra administracion de la villa. (Id.)

Los cuatro individuos conocidos con los nombres de Blanchard, cultivador; Butomi, tejedor; Jounet, jornalero, y Chartereau, sin oficio ó profesion, han comparecido el 3 del que rige en los Asises de la Vendée, como acusados de hacer parte de la banda de Robert, y de haber cometido el crimen de excitar y promover la guerra civil. Los tres primeros han sido condenados á muerte, y el cuarto puesto en libertad. (Idem.)

Acabamos de recibir por estafeta una carta de Londres, en la que nos anuncian que según un protocolo firmado por los cinco individuos de la Conferencia; y aceptado por el gobierno francés, este queda excluido de todas las deliberaciones que tengan conexon con la demolicion de las fortalezas.

Aseguran que á fines del mes estarán en Francia los 120 franceses que han quedado en Bélgica. (Cot.)

Escriben de Segre (Maine-et-Loire) á la Gaceta de los Tribunales lo que sigue: "Después de haber obligado á los chouanes á poner en libertad á Mr. Rousseau, se dirigieron estos hacia Ponancé, cabeza de este partido. Habiéndoles dicho una muger que un destacamento de 20 hombres habia salido del pueblo, é instruidos del punto adonde se encaminaban, se emboscaron en un parage por donde debían pasar, y al verificarlo les hicieron una descarga que mató al sargento, é hirió gravemente al oficial y tres soldados. En la noche del 30 al 31 de Agosto atacaron el destacamento de tropa de línea que hay en Segre; inmediatamente se reunió la guardia nacional y marchó sobre ellos, pero no pudo alcanzarlos. Se nota que desde que se acabó la cosecha aumenta el número de chouanes, y que estos estan mas atrevidos."

Estos últimos dias se anunciaba en Tolon la llegada del primer batallon de la legion extranjera destinado para Argel. (G. de F.)

El discurso de apertura de las sesiones de la Cámara pronunciado por el Rey Leopoldo es tan insignificante como todos los demas de su clase.

La parte en que habla especialmente sobre la situacion interior de la Bélgica es una larga y extensa pintura de miseria y de los desastres que abruma á aquel naciente reino, con la adiccion de exigir en seguida con urgencia se le dé á la fuerza hombres y dinero. El language de las revoluciones es el mismo en todas partes, y sus inducciones son tan perfectamente idénticas, que á primera vista se ve en el discurso belga la frase característica de Mr. Louis sobre la disminucion de las rentas y el aumento progresivo de las cargas. (Cot.)

Se sabe por el Diario de la Haya, que según las noticias mas recientes de Batavia, con fecha 4 de Mayo, y recibidas por el navio l'Amiral Rugyter, que acaba de llegar, reinaba en esta colonia la mas completa tranquilidad. Mr. Louis, que por sus discursos y conversaciones habia aprobado la gloriosa revolucion de la Bélgica, ha sido embarcado en el expresado navio con la prohibicion absoluta de no poder volver jamas á poner los pies en el territorio de dicha colonia. (G. de F.)

Las cartas que con fecha 25 de Agosto se acaban de recibir por extraordinario, dicen, que su Santidad ha instituido nuevamente una orden con el título de San Gregorio: es cierto que la bula de institucion no se conoce todavía; pero al mismo tiempo se sabe que el coronel Zambani, que tanto se distinguió en el campo de Civita-Castellana, ha recibido ya la decoracion, y que ha pasado á Milan con el encargo de llevar y presentar al general austriaco Frimont (que se halla enteramente restablecido) la cruz de comendador de la expresada orden. (Idem.)

Segun el contenido de algunas cartas de las colonias, debería inspirar muchos temores la suerte de los franceses que han persistido en permanecer en Santo Domingo. El gobierno de Haiti ha protegido hasta ahora á los franco-

ses, y esto lo ha podido hacer porque la miseria no habia llegado todavía á su colmo, ni se habia exaltado tanto la poblacion que se encontrase el gobierno demasiado débil para contenerla. Pero luego que la exasperacion excitada por los males que ocasiona la suspension de todos los negocios sea mas fuerte que el gobierno, entonces deberán temerse los excesos de un pueblo desenfrenado, al que no ha podido hacer respetar las leyes ni la autoridad de la república, un gobierno sin influencia inmediata. (Diario del Havre.)

Parece que ha habido serios alborotos en el Brasil: se asegura que el pueblo brasileño persigue con encarnizamiento á los blancos, y que en general los europeos se hallan expuestos á grandes peligros. Se esperan de un momento á otro los pormenores de estos sucesos. (El Tiempo.)

Las cartas de Constantinopla del 10 de Agosto dicen que despues del incendio de Pera el cólera-morbo se habia declarado en aquella capital, en la cual ademas estaba haciendo estragos horrosos la peste y otra enfermedad, á saber, la insolacion, la que se lleva á los enfermos en pocos minutos.

Los Diarios y cartas de Alemania que se recibieron en esta capital el dia 9 del que rige, con despachos tambien de Varsovia, no confirman desgraciadamente la noticia que se habia divulgado de una accion decisiva ganada por los polacos sobre el general ruso Rudiger. Es muy probable que el paquebot de Hamburgo, de donde salió esta noticia, no divulgase en Londres mas que las voces que corrian al tiempo de su salida. (D. de D.)

El Observador austriaco anuncia que el cólera-morbo parece haber cesado enteramente en Jassy. En Pest y Ofen ha disminuido mucho esta enfermedad; pero al mismo tiempo se aumenta en las aldeas.

La Gaceta de Estado de Berlin anuncia oficialmente que 17 personas habian sido atacadas del cólera-morbo en esta capital; y que el dia 3 de Setiembre 13 de estos individuos habian muerto, y que los 4 restantes continúan muy malos. (G. de F.)

Nos parece digna de publicarse la siguiente carta escrita de S. Petersburgo por una señora.

"Ya sabría que tenemos en esta el cólera-morbo, y que hace horribles estragos: sin embargo, hasta ahora estamos libres en casa. Tres dias há que el magistrado y los médicos dicen que la enfermedad va cediendo, y hoy 8 de Julio solo ha habido tres enfermos en nuestro barrio. Voy á comunicaros las precauciones que conviene tomar, pues los sábios aseguran que ningun rincón de Europa se libertará de esta plaga. En primer lugar, las habitaciones deben mantenerse muy aseadas, cuidando de que el aire se conserve muy puro. Luego que se sepa que la enfermedad reina en el pueblo, se usará un pedazo de flanela sobre el estómago, sin dejar de llevarlo hasta que ya no haya el menor síntoma que dé cuidado: se llevará al cuello una bolsita con alcanfor, y en el bolsillo una redoma con vinagre aromático, que se respirará siempre que se vaya por las calles, ó cuando se esté en punto donde haya mucha gente reunida. Jamas se debe salir de casa en ayunas, y se perfumarán los aposentos con yerbabuena y vinagre, echándolo sobre un ladrillo caliente. En cuanto á los alimentos, debe tenerse mucho cuidado, porque esta es la causa principal de la enfermedad; nada de ensaladas, frutas y cosas crudas; el pescado tambien es muy dañoso. La princesa Kourakin ha muerto en 24 horas por haber comido tres ciruelas. Muchos han muerto por haber bebido licores frios cuando estaban acalorados; otros por haberse asustado; otros por haberse bañado. Por lo demas esta enfermedad no se adquiere, ni es contagiosa; si fuera y seguramente epidémica. Sus síntomas son los siguientes: en unos fatiga en el estómago, vómito y diarrea; en otros dolor de cabeza y vértigos: en todos laxitud de todos los miembros, convulsion (crampe) en el estómago, desfigurado el rostro desde la primera invasion del mal; y los extremos frios. Cuando aparecen las crispaturas ó la convulsion, y la ronquera, puede decirse que el enfermo está casi muerto.

Los primeros remedios que se deben administrar aun antes de los socorros de la medicina, son: agua de yerbabuena lo mas caliente que se pueda, bebiéndola en abundancia, ó si no, leche caliente; dar friegas inmediatamente con vino caliente para excitar una buena traspiracion, que da la vida si es abundante; bañarse si se puede en agua lo mas caliente que se pueda sufrir, y no salir del baño sino nadando en sudor, y cuando el médico llegue verá si la constitucion del enfermo ó la fuerza del mal exigen otros remedios." (Cotidianiana.)

La Gaceta de Estado de Prusia contiene en su número del 25 un estado comparativo del número de los enfermos y muertos del cólera en varias ciudades principales de la Rusia, de la antigua Prusia y de la Galtizia, de lo cual se deduce, que en los 42 primeros dias del contagio hubo:

En Lemberg, que tendrá unos 450 habitantes, 3599 enfermos; de los cuales se curaron 957, y fallecieron 1749: de modo, que de 10 habitantes enfermaron 80 y murieron 39.

En Riga, que hay 400 habitantes, enfermaron 4350: se restablecieron 2224, y murieron 180: por consiguiente por cada 10 habitantes hubo 80 enfermos y 46 muertos.

En Mitlan, pueblo de 120 habitantes, fueron atacados del cólera 637; de estos sanaron 235 y perecieron 402; corresponden pues por cada 10 habitantes 65 enfermos y 34 muertos.

En Moscow, en donde se cuentan unos 3000 habitantes, se contagiaron 4310: de estos se curaron 674 y murieron 2340; que corresponden á cada 10 habitantes 15 enfermos y 7 muertos.

En Dantzick, de 600 habitantes enfermaron 645: se restablecieron 121 y murieron 479: la proporcion es por cada 10 11 enfermos y 8 muertos.

En los 32 primeros dias:

En Brody, ciudad de 240 habitantes, hubo 4639 enfermos; de los cuales sanaron 2093 y fallecieron 1767; esto es, por cada 10 habitantes hubo 193 enfermos y 73 muertos.

En Petersburgo, donde se cuentan 3500 habitantes, enfermaron 7737: de estos se restablecieron 2282 y fallecieron 3967; resulta pues que de cada 10 habitantes enfermaron 12 y murieron 8.

En Dantzick, de 600 habitantes enfermaron 326, de estos se restablecieron 79 y murieron 379; hubo pues por cada 10 individuos 9 enfermos y 6 muertos.

En Elbing, cuya poblacion es de unos 220 habitantes, enfermaron 260; de estos sanaron 75 y fallecieron 175; hubo pues por cada 10 habitantes 12 enfermos y 3 muertos.

En los 16 días primeros: En Königsberg, pueblo de unos 700 habitantes, hubo 419 enfermos; de los cuales sanaron 23 y fallecieron 217; por lo que se ve que de cada 19 personas enfermaron 6 y murieron 3. En Danzick sobre 600 habitantes hubo 166 contagiados, de los que murieron 144; hubo pues 3 enfermos y 2 muertos por cada 19 habitantes. En Elbing de 223 habitantes hubo 161 enfermos, sanaron 57 y fallecieron 104; resulta pues 7 enfermos y 5 muertos por cada 19. En Posen, donde habrá 259 habitantes, enfermaron 166; de estos sanaron 38 y perecieron 100; por consiguiente hubo por cada 19 habitantes 7 enfermos y 4 muertos. (Monitor.) (1)

Continúa el artículo de sanidad.

Cerdeña. La junta de sanidad de Cagliari ha resuelto que se suspenda hasta nueva orden admitir á libre práctica las procedencias del Adriático y de España. Las de Irlanda, Gran-Bretaña, Malta y Gibraltar sufrirán 21 días de cuarentena, despues de haber depositado sus mercancías en el lazareto. En cuanto á las de los puertos franceses del Océano y la Mancha quedan asimiladas hasta nueva orden á las del Adriático y puertos de España.

Piamonte. Toda la correspondencia de Rusia, Polonia y Alemania se purifica. No se admiten por ningún punto fronterizo de mar ó de tierra los géneros, de cualquiera clase que sean, sin certificado de origen y sanidad. Los buques que entran en los puertos sardos hacen cuarentenas segun la procedencia, conformándose en cuanto á esto á las leyes establecidas en los demas puertos del Mediterráneo. La junta suprema de sanidad ha dado ademas, conformándose con las órdenes de S. M. Sarda, las disposiciones preparatorias para establecer en caso de necesidad centinelas sanitarias sobre todas las líneas fronterizas del reino: hasta ahora lo único que se ha hecho acerca de este proyecto es poner las estacas que indican el sitio en donde se han de colocar las centinelas, y á marcar el que han de ocupar los piquetes, los cuarteles y garitas para estos y aquellas, y los edificios para lazareto.

Finalmente, todos los ayuntamientos han dado las disposiciones mas enérgicas para el aseo de las calles y casas.

Hannóver. En las bocas del Ems y del Weser, y parte del curso inferior del Elba, hay buques armados que examinan á todos los que se aproximan para permitirles ó no la entrada, segun su procedencia. El cordon sanitario se extiende desde todos los puntos abordables de la costa, por todo el curso del Elba y por las fronteras de Prusia. Estas disposiciones se han tomado de acuerdo con los gobiernos de Oldemburgo, Hamburgo, Dinamarca, Mecklemburgo, Prusia y Hesse electoral. Se ha convenido que el gobierno de Hannóver guardará el curso inferior del Elba, y el de Prusia el superior. Magdeburgo y Brunswick hacen grandes preparativos. Al principio se quejaban de que en Hamburgo, Bremen y Lubeck no se habían tomado las medidas necesarias para impedir el contagio; pero á consecuencia de las representaciones de los ministros de Prusia y Hannóver, se observan ya los reglamentos con la mayor severidad.

En la ciudad de Hannóver están designados y preparados los hospitales y depósito para los enfermos. Hay abastos para tres meses; y si la invasion del cólera se verifica, la ciudad será acordonada, para lo cual hay tropa de reserva.

Estados-Unidos de América. Desde 6 de Agosto todos los buques que llegan á Nueva-York, procedentes de Levante, del golfo de Venecia, y de los puertos del Mediterráneo, situados mas allá del 15° de longitud oriental del meridiano de Londres, ó del 90° de longitud oriental del meridiano de Nueva-York, así como los que hayan sido despachados de los puertos del Báltico y de Dinamarca, fondearán en la bahía llamada de la Cuarentena, en donde los reconocerá la sanidad, sujetándolos á todas las disposiciones que rigen en esta materia.

Lisboa 10 de Setiembre. Cumpliendo con lo mandado por S. M. en 30 de Agosto último se hace saber, que los certificados de los cónsules portugueses que fueron exonerados de sus destinos por el Rey nuestro Señor, y cuyos nombres constan en el edicto de 30 de Abril de 1829, inserto en la Gaceta de esta capital de 1.º de Mayo siguiente, solo serán válidos durante tres meses contados desde la publicación de este aviso: pasado este término los buques que se presenten con certificados ó patentes de dichos cónsules, quedarán sujetos al rigor de las precauciones sanitarias que se emplean con los que carecen de documentos.

PORTUGAL.

Lisboa 14 de Setiembre.

Consiguiente al Real decreto de 24 de Agosto próximo pasado, fueron sentenciados militarmente en consejo de guerra 18 reos de los que cometieron el nefando crimen de rebelion, intentada por el segundo regimiento de Lisboa en la noche del 21 del mismo mes de Agosto; y en desagravio de las leyes tan vilmente ultrajadas, se ejecutó la sentencia el dia 10 del corriente á las nueve y media de la mañana en el campo de *Ourique*, en donde fueron pasados por las armas. Acompañaron á los reos varios religiosos que les dieron hasta los últimos instantes los socorros de la religion santa que profesamos; asistiendo piquetes de todos los cuerpos de la guarnicion, y un numeroso concurso que presencié el acto, sin que en lo mas mínimo se alterase el orden. (Gaceta de Lisboa.)

ESPAÑA.

Madrid 19 de Setiembre.

A consulta de la Cámara ha tenido á bien S. M. nombrar para la dignidad de chantre de la catedral de Coria, vacante por promoción de D. Alonso Salas Gomez, á D. Francisco Cortés Merino: para la de arcediano de Molina en la catedral de Sigüenza, vacante por fallecimiento de D. Julian Herranz y Martínez, á D. Ignacio Ramiro: para una canongía de la catedral de Vich, vacante por muerte de D. Ignacio Cardona, á D. Cayetano Llausa: para dos

(1) Se sigue de este artículo que la diferencia que resulta en los individuos muertos y curados con los atacados del cólera, consiste en los que aun segulan enfermos cuando se hizo el cálculo.

de la de Barbastro, vacantes por fallecimiento de D. Manuel Abad y Don Leandro Altaoja, á D. Miguel Santolaria y Franco y D. Josef Ferraz: para otra de la metropolitana de Tarragona, por muerte de D. Salvador Masca, á D. Vicente de Cilla: para otra de la colegiata de Roa, vacante por promoción de D. Antonio Pérez á D. Manuel Zapatero: para otra de la de Lorca, por fallecimiento de D. Francisco Martínez, á D. Juan Garcia Alarcon: para una racion de la catedral de Cartagena á D. Joaquin Lledo: para una media racion de la de Málaga, vacante por promoción de D. Martin de Mills, á Don Félix Verdugo: para otra de la de Cádiz á D. Mateo Vilches: para una capellanía de número de la catedral de Sto. Domingo de la Calzada á D. Carlos María Cardenal: para otra de la de Sigüenza á D. Facundo Garcia; y para otra de la metropolitana de Granada á D. Alfonso Sanchez Capil.

CAMBIOS DEL DIA.

Londres 38 dinero. París 16 á 16. Santander 4 á 4 b. Bilbao par á 4 daño. Cádiz 2 á 1 id. Sevilla id. id. Málaga par á 2 idem. Granada 4 idem. Alicante par id. Valencia 4 id. Barcelona á pesos fuertes par id. Zaragoza 4 id. Coruña id. id. Santiago 1 idem. Descuento de letras á razon de 4 por 100 al año. Vales Reales consolidados 29. Inscripciones del gran libro de 5 por 100 30 1/2 dinero. Deuda negociable de 5 por 100 á papel 8 id. Vales no consolidados 8 1/2 id. Deuda sin interes 4 1/2 á 5.

ANUNCIOS.

Continúa el catálogo de las obras de particulares que se hallan de venta en el despacho y almacén de la Imprenta Real.

Vidas de los varones ilustres de Plutarco, 2 tomos 8.º, papel 30 rs., pasta 40. Vidas paralelas de Plutarco, traducidas de su original griego por el Sr. D. Antonio Ranz Romanillos, 5 tomos, los 4 primeros cada uno á 20 rs. pasta, 17 rústica, y el 5.º 24 rs. pasta, 20 rústica. Memoria dirigida al Rey de Francia por los Obispos de aquel reino, con motivo de los decretos de 16 de Junio del año de 1828, sobre los seminarios menores, un tomo 8.º, rústica á rs.

Idem en el referido almacén.

En cuarto. Diccionario de nombres propios, por Pato, 2 rs. Eloquencia forense, por Rojo, 5 rs. Fontes legum, por Rojo, 6 rs. Tratado del jaban, por Ibarrodo, un tomo, 6 rs. Lecciones de Sordo-mudos, por Hernandez, un tomo, 12 rs. (Se continuará.)

Los suscriptores al *Diccionario geográfico universal* acudirán á la librería de Razola á recoger el cuaderno núm. 12 del tomo 3.º de dicha obra, y adelantar el importe del siguiente. Continúa abierta la suscripcion.

Los suscriptores á la *Historia de los dos sitios que pusieron á Zaragoza en los años de 1808 y 1809 las tropas de Napoleon*, pueden presentarse en las respectivas librerías de esta corte y capitales de provincia en donde se hayan suscrito, á recibir el 2.º tomo, y anticipar 16 rs. vn. en Madrid, y 18 en las provincias por el suplemento y planos, y se advierte á los ayuntamientos y cuerpos militares que no se hayan suscrito, tienen todavia tiempo de realizarlo hasta que se publique el suplemento, si gustan disfrutar de la ventaja de la suscripcion, y corresponder al objeto que se propone: el gobierno de S. M. en la Real orden circulada para que se depositasen en los archivos civiles y militares una obra que tanto honor hace á España.

Suscripcion á la obra titulada *Elementos de botánica*, por Aquiles Richard, traducidas al español de la 4.ª edicion francesa, por D. P. F. Monlau, adornadas con 8 láminas: constarán de 2 tomos en 4.º de unas 300 páginas cada uno. El precio de la obra por suscripcion es el de 40 rs. vn., entregando la mitad al suscribirse, y la otra mitad al recibir el primer tomo, el que ya está en prensa: concluida la publicación se venderá la obra á 50 rs. vn.: la lista de los suscriptores se incluirá al fin de la obra. Se admiten suscripciones en esta corte en la librería de Escamilla, calle de Carretas, y en las provincias en las principales capitales.

El *Manto verde de Venecia*, historia verdadera, escrita en ingles por el Sr. Ackermann, y traducida al español con el utilísimo objeto que se propuso el autor de desferir las preocupaciones, que por desgracia son tan generales, en creer sin examen, y dar asenso con facilidad á todo lo que se cuenta de duendes, brujas, encantos &c., efectos al parecer maravillosos, producidos por la magia, apariciones, y otras mil invenciones sugeridas por la pasion del amor, por el deseo de robar, ó por un fanatismo criminal. Si esta obrita mereciese algun aprecio, se publicará en español algunos cuentos sobre duendes, escritos tambien por el mismo autor para utilidad y recreo de la juventud. Se vende en Madrid en la librería de Razola, y en Barcelona en la de Gorchs, á 4 rs. en rústica.

Manual de la urbanidad y del decoro, ó reglas ó consejos para bien parecer en la sociedad: un tomo en 8.º á 7 rs. en rústica. Se halla en Madrid en las librerías de Perez y Calleja; Barcelona en la de Pifferrer; Cádiz, Hortal; Gerona, Figaró; Palma de Mallorca, Gelaber; Pamplona, Longas; Sevilla, Hidalgo; Valencia, Jimeno; Vich, Vals; Zaragoza, Polo. En las mismas librerías se halla la obra *Secretos raros de artes y oficios*, obra útil á toda clase de personas: nueva edicion, 12 tomos encuadernados en 6 volúmenes: su precio 70 rs. en rústica.

Máximas sobre recursos de fuerza y proteccion, por D. Josef de Covarrubias, cuarta y última edicion, corregida, arreglada á la Novísima Recopilacion, anotada y adicionada con las últimas Reales cédulas y órdenes vigentes hasta el año de 1829, por D. Santiago de la Peña: dos tomos en 4.º Se hallarán en la librería de Razola á 48 rs. en rústica y 56 en pasta.

Brevete meditaciones de la pasion de nuestro señor Jesucristo. Se hallará á medio real en la librería de Rodríguez.

Método demostrativo de colocacion natural de las palabras en la lengua latina, por D. Josef Maria Rodriguez Segarra. Se halla venal en Madrid, á 2 rs. en rústica, en la librería de Cuesta.

Tabla de los cuadrados, y cubos de los números naturales desde 1 á 1000. Por medio de ella, y sin necesidad de cálculo, se resuelven varios problemas sumamente interesantes y curiosos: un tomo en 8.º mayor, rústica, á 4 rs.—*Compendio de la vida de Napoleon*, traducido de la 11.ª edicion francesa. El autor de esta obrita ha sabido resumir y encadenar todos sus hechos memorables con una maestría inimitable en tan corto volumen: un tomo en 8.º, rústica, á 6 rs.—*Galería de hombres célebres*, lámina 2.ª de la coleccion anunciada anteriormente, la que se publica por láminas primorosamente litografiadas, á 10 cuartos cada una. Se hallan en la librería de Escamilla.

Se halla vacante la plaza de médico de la villa de Pinto, provincia de Madrid: su dotacion consiste en 70 rs. anuales pagados por meses y á cargo del ayuntamiento: en la asistencia gratuita con respecto al vecindario son comprendidos los convalecientes de S. Fructuosa y capuchinas: el hospital y los eclesiásticos pagan por separado. Los pretendientes dirigirán los memoriales al secretario de dicho ayuntamiento francos de porte, y hasta el dia 12 del próximo mes de Octubre.

Se halla vacante la plaza de cirujano de estuche de la villa de Briviesca, en la provincia de Burgos, de 500 á 600 vecinos de poblacion: su dotacion de 300 ducados cada año, pagados por el ayuntamiento; pero interea viva el actual cirujano de 85 años de edad, solo percibirá 300, y ademas lo que contratase con la comunidad de religiosas de Sta. Clara.